

Les relations de classe dans la révolution chinoise

5-Les questions économiques et politiques de la révolution bourgeoise étaient, dans leurs formes générales, à l'ordre du jour en France en 1789. Néanmoins, il y avait une différence énorme entre la révolution bourgeoise en Russie et en Chine d'une part, et la révolution française d'autre part. Et justement, c'est sur les points par lesquels la révolution russe et la révolution chinoise de ce siècle divergent de la révolution française du XVIII^e siècle que celles-ci se ressemblent. En France, la révolution bourgeoise de 1789 se produisit dans une forme classique. Elle prit la forme d'un combat de la bourgeoisie contre les classes dirigeantes de la période féodale. Ce ne fut le cas ni en Russie, ni en Chine car une bourgeoisie qui aurait compris ses tâches ou aurait été capable d'une telle lutte n'existait pas ni en Russie, ni en Chine. Le trait propre de la révolution russe est, tout comme pour la révolution chinoise, d'être une révolution bourgeoise dans laquelle d'autres classes jouent le rôle qui en France au XVIII^e siècle fut rempli par la bourgeoisie. Ces relations de classes, assez évidentes, sont la source du bolchévisme, en Russie comme en Chine. Non parce que MAO Tsé Toung et ceux qui pensent comme lui sont des bolchévistes mais au contraire c'est parce qu'il existait en Chine des relations de classes semblables à celles existantes en Russie qu'ils sont bolchévistes. En Russie, et en Chine, le capitalisme ne pouvait, par conséquent, être victorieux que sous sa forme bolchéviste.

6-En Russie, aussi bien qu'en Chine, le féodalisme (où ce qui lui correspond) avait subsisté parce que, pour certaines causes, la production agricole avait stagné à un certain niveau de développement. Mais dans les deux pays, naissait, par des causes externes pour ainsi dire, un début de capitalisme, et, en même temps, un début de prolétariat et de bourgeoisie. En Russie, cela fut provoqué par les besoins militaires du tzarisme. A Pétersbourg, à Moscou, dans le bassin houillier du Donetz où pour le pétrole de Bakou, on voyait le commencement d'une industrie. En Chine, ce fut le cas dans les villes de la côte, Chang Haï, Canton et Nankin. En Russie, la classe